

ORGANIZACIÓN COMUNITARIA POR LA PAZ. INFORME ACTIVIDADES 2024.

1. **Campaña “ Haz Realidad la Magia”:** Este programa busca detonar las paternidades responsables y abonar a romper círculos de violencia por medio de la empatía. Convocamos a la ciudadanía en general a ser “Rey o reina maga” de infancias cuyos padres están en prisión con 3 objetivos:
 - Detonar la empatía social hacia esas infancias,
 - Generar un encuentro sano entre padres e hijxs,
 - A partir de ese encuentro provocar reflexiones en los presos sobre el futuro que quieren para sus hijxs y los hijxs de los demás.

A finales de 2023 decidimos hacer el Programa Haz Realidad la Magia en Acapulco, Guerrero con el objetivo de apoyar a las personas privadas de su libertad en ese Estado, en el contexto de los desastres provocados por el Huracán OTIS. Así el 20 de enero 2024 entregamos 149 juguetes a las hijas e hijos de personas privadas de su libertad en Centro Regional de Reinserción Social Varonil de Acapulco de Juárez que tiene una población superior a los mil internos.





2. **En el marco del 8 de marzo, Día Internacional de las Mujeres,** y convencidas de que, mediante la colaboración entre autoridades y sociedad civil, podemos avanzar hacia un futuro más justo y seguro para todas y todos, celebramos por primera vez esta fecha con las mujeres privadas de la libertad del Centro Femenil de Reinserción Social Santa Martha Acatitla y del Centro Femenil de Readaptación Social Tepepan, llevándoles un concierto de las Reinas del Dolor, con el objetivo de contribuir a su proceso de reinserción **¡No nos olvidamos de ustedes!**

Con estas acciones, reafirmamos nuestro compromiso de trabajar junto a la Subsecretaría del Sistema Penitenciario de la Ciudad de México para garantizar el derecho a la reinserción social de las mujeres privadas de la libertad.





3. Proyecto piloto sobre capacitación a empresas sobre la importancia de la inclusión laboral de personas que cumplieron una sentencia en Centros Penitenciarios.

Realizamos una consultoría para la Organización Internacional del Trabajo (OIT) para el diseño e implementación de un Proyecto piloto sobre capacitación a empresas sobre la importancia de la inclusión laboral de personas que cumplieron una sentencia en Centros Penitenciarios Federales. Dicha consultoría se enmarca en la asistencia técnica que brinda la Oficina de la OIT para México. Además, la implementación de esta iniciativa cuenta con el liderazgo de la STPS, y de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC).

El objetivo general fue proponer y capacitar a una empresa piloto en torno a la importancia de promover acciones de inclusión laboral y contratación de personas que cumplieron una sentencia en Centros Penitenciarios Federales (CPF), bajo un enfoque de derechos humanos, prevención de delito y no discriminación, con miras a generar un plan de largo plazo para la capacitación de otras empresas.

Las actividades principales realizadas fueron:

- Diseñar una encuesta de detección de necesidades de capacitación de la empresa seleccionada.
- Realizar entrevistas al personal directivo de las empresas seleccionadas.
- Diseñar de manera colaborativa un temario de capacitación, en conjunto con autoridades federales, organizaciones de la sociedad civil, academia y organismos internacionales.
- Analizar las buenas prácticas nacionales e internacionales en materia de reinserción socioeconómica de personas que cumplieron una sentencia en centros penitenciarios.
- Capacitar a la empresa seleccionada sobre la importancia de contratar a personas que cumplieron una sentencia en CPF, bajo un enfoque de

derechos humanos y no discriminación, así como las herramientas disponibles de la STPS y otras instituciones participantes.

- Realizar un análisis sobre las posibilidades de vincular a los CPF con la empresa seleccionada, por medio de los programas de la STPS y de otras instituciones participantes, para facilitar la inserción laboral de personas que cumplieron su sentencia.
- Diseñar un plan de capacitación a largo plazo, que incluya otras empresas, por medio de los Servicios Auxiliares del Programa de Apoyo al Empleo (PAE) para fomentar la inserción laboral de personas que cumplieron una sentencia en CPF y para dar a conocer los servicios de asistencia a personas vulnerables que ofrece la Red Nacional de Vinculación Laboral (RNVL).
- La consultoría se realizó del 15 de abril de 2024 al 16 de agosto de 2024.





4. Voluntariado para empleadas y empleados de Fundación Coppel

Tuvimos la oportunidad de colaborar con Fundación Coppel para llevar a cabo una jornada de voluntariado para las y los empleados de la organización. La jornada consistió en la finalización del armado de bicicletas que nuestra organización llevó semi armadas, de tal manera que las/los colaboradores pudieran concluir el armado de las mismas en equipos. La jornada se llevó a cabo en una Casa Hogar aliada.

Dicha actividad tuvo como objetivo:

- 1) Mejorar la colaboración y la confianza entre compañeros.
- 2) Fomentar la comunicación efectiva.
- 3) Estimular la creatividad y la resolución de problemas.
- 4) Aumentar la motivación y el sentido de pertenencia.
- 5) Fortalecer la cultura organizacional.
- 6) Ayuda a detectar y mejorar dinámicas de trabajo.

Después de la conclusión del armado de las bicicletas y mientras los mecánicos hacían el ajuste y revisión de calidad, pudimos llevar a cabo juegos con las y los adolescentes beneficiarias/os de la Casa Hogar.

Finalmente, después de los juegos se hizo la donación de las bicicletas a la Casa Hogar.

La actividad generó un impacto directo en una población en situación de vulnerabilidad —adolescentes beneficiarios/as de una Casa Hogar— mediante la donación de bicicletas como herramienta de movilidad, recreación y bienestar. También, fortaleció vínculos entre sociedad civil, sector privado y comunidad. Además, las actividades lúdicas y de integración realizadas con las y los adolescentes promovieron la inclusión, la interacción social positiva y el derecho al juego, alineándose con los fines de atención y asistencia social que sustentan nuestra labor como donataria autorizada.





5. **Programa de Empleabilidad** enfocado en la capacitación laboral y en habilidades blandas dirigidas a personas que viven en riesgo de violencia para que puedan acceder a un empleo.

Además, nuestro programa de empleabilidad incluye capacitación y sensibilización a empresas sobre la importante contribución social en términos de reducción de delitos que implica la contratación de personas en riesgo de ejercer violencia; particularmente juventudes que viven en contextos con altos índices delictivos o personas que han salido de cárcel.

Durante el periodo reportado, OCUPA dio continuidad al desarrollo e implementación del programa *El Amigo de tus Ojos*, una iniciativa de salud visual impulsada en alianza con la **Fundación OneSight EssilorLuxottica**, con el objetivo de **acercar servicios de salud visual de bajo costo a comunidades en situación de vulnerabilidad**, al mismo tiempo que se promueve el emprendimiento social en personas provenientes de dichas comunidades.

El programa consiste en la **instalación de capacidades técnicas y empresariales** a través de un modelo de franquicias sociales que capacita, acompaña y vincula a personas con vocación comunitaria para que puedan ofrecer atención primaria visual, diagnósticos básicos de refracción y acceso a lentes asequibles. A través de esta estrategia se contribuye tanto a **la atención de un problema de salud pública**, como a **la generación de ingresos sostenibles** para las personas involucradas, muchas de ellas mujeres, jóvenes o personas sin acceso a empleo formal.

El problema que se atiende es urgente y documentado. De acuerdo con datos del INEGI y la OMS, en México existen **más de 60 millones de personas** que necesitan lentes correctivos, y millones de ellas no acceden a ellos por razones económicas o geográficas. La falta de lentes limita el desarrollo educativo, la productividad laboral y la inclusión social de quienes la padecen. Además, **la atención visual primaria está altamente concentrada en zonas urbanas**, dejando desprotegidas a comunidades rurales y periurbanas.

Por medio de este programa dirigido a poblaciones vulnerables, mediante la capacitación técnica, la mejora de condiciones de salud y la creación de oportunidades económicas con sentido comunitario estamos facilitando servicios de salud visual asequibles, fortaleciendo el tejido social, impulsando la autosuficiencia de personas de bajos recursos y fomentando la colaboración con instituciones del sector público y privado.

Con esta estrategia, OCUPA contribuye a resolver un problema estructural de salud visual en México, desde una perspectiva de inclusión social, bienestar comunitario y empoderamiento económico local.





6. Cultura para la paz: A través de una colaboración con We Read organizamos un **espacio de reflexión y estudio** a través de una experiencia de lectura abierta al público, con la cual exploramos temas cruciales sobre las personas privadas de la libertad, el sistema carcelario y su impacto en la sociedad.

A través de la lectura, buscamos entender mejor cómo estos temas también nos conciernen a quienes estamos fuera de prisión. A través de cuatro sesiones, a lo largo de un mes, nos adentramos en discusiones que nos invitaron a cuestionar, aprender y construir una perspectiva más consciente y humana sobre la libertad y la justicia.

En la primera sesión discutimos “Salvar el fuego”, una novela de Guillermo Arriaga que nos invitó a ver más allá de las etiquetas de “culpable” o “inocente”. En la segunda sesión, compartimos dos textos: un capítulo de “Cuando fuimos pájaros” de Terry Tempest Williams, y el ensayo ¿Son obsoletas las prisiones? de Ángela Davis, para cuestionar el papel de las prisiones de nuestra sociedad.

Luego, en la tercera sesión, leímos un capítulo de “Esperanza en la oscuridad” de Rebeca Solnit, que nos habló sobre cómo encontrar luz en los momentos más difíciles.

Finalmente, cerramos el círculo con un mini taller donde exploramos a “Woyzeck” una obra de teatro de George Büchner que nos hizo pensar en la desesperación y en la humanidad, al mismo tiempo.



**TALLER +
CLUB DE LECTURA**
con **PERSPECTIVA DE DERECHOS HUMANOS**

Guillermo Arboleda
Salvar al Inca

¿SON OBSOLETAS LAS PRISIONES?

Tema: Cuestionando las estructuras carcelarias
Sesiones: Jueves 26 de sep, 03, 10 y 17 de octubre
Hora: 19:30h.
Colaboración: OCUPA A.C. y We Read

CONTACTO: 55 4029 5545 | wereadvirtual@gmail.com | SEPTIEMBRE 2024 | we read | OCUPA



7. Programa de Comunicación y Difusión: A partir de nuestras redes sociales @ocupa_mx y publicación de textos en distinto medios (Milenio, El País, Animal Político) difundimos constantemente información sobre prevención de violencia y análisis de coyunturas políticas vinculadas a la construcción de una ciudadanía informada y activa en temas carcelarios así como de prevención de la violencia y delincuencia en nuestro país.

En conclusión, las actividades desarrolladas durante este período reflejan el compromiso constante de nuestra organización con la transformación social, la inclusión y el bienestar de las comunidades a las que servimos. Cada logro alcanzado ha sido posible gracias al esfuerzo conjunto de nuestro equipo, voluntarios, aliados y donantes, quienes creen firmemente en nuestra misión.

Miramos hacia el futuro con esperanza y determinación, conscientes de los desafíos que aún persisten, pero también fortalecidos por los avances logrados. Seguiremos trabajando con pasión y responsabilidad para construir un mundo más justo, solidario y sostenible para todos.